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Значительная часть документов по истории Калмыцкой комсо-
мольской организации хранится в фонде П-22 «Калмыцкий обком 
ВЛКСМ» Национального архива Республики Калмыкия (далее — 
НА РК).

Документы фонда областного комитета комсомола, улускомов 
зафиксировали историю создания первых ячеек Калмыцкого уезд-
ного комитета РКСМ в 1918 г. Значительное место среди них отво-
дится материалам областных комсомольских конференций. 

Начало организационному оформлению Калмыцкой област-
ной комсомольской организации положила I областная конферен-
ция, которая проходила 23 августа 1921 г. в г. Астрахани [Первые 
десять лет 1963: 15]. 

В 20-е годы в границах РСФСР были образованы крупные 
экономические районы, которые соединили промышленное и 
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сельскохозяйственное производства, образовывая единые народ-
нохозяйственные комплексы. Этими районами были: Северный, 
Ленинградско-Карельский, Западный, Центрально-Промышлен-
ный, Центрально-Черноземный, Вятский, Уральский, Башкирский, 
Средне-Волжский, Нижне-Волжский и др. В рамках нового ад-
министративно-экономического районирования Калмыкия была 
включена в состав Нижнее-Волжского края. 

25–26 августа 1928 г. проходила IX областная комсомольская 
конференция в новом областном центре ― г. Элисте. В состав пре-
зидиума вошли представители как представители укомов, обкома 
партии так и представитель от образованного крайкома ВЛКСМ и 
ЦК ВЛКСМ: Пюрвеев Д. ― Обком ВКП(б), Салтанов ― Крайбюро 
ЦК, Кочурко ― ЦК ВЛКСМ, Педеров ― ОК ВЛКСМ, Салова ― 
из Больше-Дербетовской организации, Убушиев Ц. ― из Янды-
ковской организации, Кулагин ― Калм-Базаринская организация, 
Куликина ― Маныч, Унгунов ― из Эркетеневской организации.

Конференция обсудила отчет Крайбюро ЦК ВЛКСМ, отчет об-
кома и провела выборы обкома, Ревкомиссии и делегатов на кра-
евой съезд. Кроме того, вечером первого дня конференции участ-
никам были переданы материалы статистического обследования 
областной комсомольской организации, проведенного инструкто-
ром ЦК ВЛКСМ тов. Кочурко [НА РК. Ф. П-22. Оп. 1. Д. 14. Л. 15].  

IX областная конференция поставила задачу мобилизации всех 
сил на проведение коллективизации и привлечение бедняцко-ба-
трацкой и середняцкой молодежи к кооперированию крестьянских 
хозяйств. Кроме того, конференция обязала улусные комитеты, 
первичные комсомольские ячейки начать широкую кампанию за 
массовое вступление молодежи, особенно комсомольцев в кол-
хозы, организационное укрепление создаваемых коллективных 
хозяйств. Таким образом, на начальном этапе коллективизации 
комсомол делал акцент на добровольном вступлении молодежи в 
колхозы и совхозы. [Матлаш, 1971: 77].

Конференция избрала новый состав Пленума обкома в количе-
стве 29 членов и 7 кандидатов. Также IX областная конференция 
ВЛКСМ признала линию, проводимую Обкомом, правильной и 
одобрила его работу.
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Приводимые в статье материалы ранее не публиковались. Сте-
нограмма областной конференции приводится с сохранением ор-
фографии, пунктуации и стилистики оригинала.

(Л. 2)
Материалы IX областной конференции ВЛКСМ

(25–26 августа 1928 г.)

Протокол № 1
Заседания организационного пленума Калмобкома ВЛКСМ

Присутствовали: членов пленума 27 человек, кандидатов ― 
3, и представителей Крайкома комсомола ― Салтанов, Обкома 
ВКП(б) ― Пюрвеев, инструктор ЦК Комсомола ― Кочурко.

Председатель ― Пюрвеев, секретарь ― Эрднеев. 

СЛУШАЛИ:
1. О составе рабочего аппарата Обкома ВЛКСМ.

ПОСТАНОВИЛИ:
1. Избрать секретарем ОК ВЛКСМ Килганова, Заворго ― Ма-

карова, Заведующий АПО ― Бурчанова, Заведующий ЭК отд. ― 
Эрдниева, Председателем бюро ЮП ― Уланову, членов ОК ― 
Пюрвеева; кандидатами Кулькину и Казнаева.

Заседание IX областной конференции ВЛКСМ Калмыцкой ав-
тономной области состоялось 25–26 августа 1928 года. Конферен-
ция открылась в 3 часа дня в клубе имени Ленина, в г. Элиста ― 
новый областной центр

На конференцию прибыли все делегации, за исключением Ма-
ло-Дербетовской. Открытие конференции состоялось без них. 

Как отметил тов. Педеров в своем докладе, что IX конферен-
ция проходит в тот момент, когда оформляется Нижнее-Волжский 
край. Перед нами стоит задача ― участие в строительстве Края. 
Внешняя опасность выдвигает перед нами задачу обороноспособ-
ности страны и военизацию молодежи, главным образом, актив-
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ное участие в деле проведения допризывной подготовки и пред-
стоящего праздника. 

(Л. 3) Помимо внешней опасности, мы имеем и внутренних 
врагов, что выдвигает перед нами важную задачу укрепления на-
шей пролетарской позиции, 100% охвата Союзом рабоче-батрац-
кой молодежи, практическое участие в хозяйственной жизни. Ком-
сомольским организациям нужно практически подойти к вопросу 
коллективизации хозяйств, участие в индустриализации страны. 
Далее во всю ширь перед нами стоит задача культурной револю-
ции. 

В состав президиума вошли:
Пюрвеев Д. – Обком ВКП(б),
Салтанов – Крайбюро ЦК,
Кочурко – ЦК ВЛКСМ,
Педеров – ОК ВЛКСМ, 
Салова – из Больше-Дербетовской организации,
Убушиев Ц. – из Яндыковской организации,
Кулагин – Калм-Базаринская организация,
(Л. 4) Куликина – Маныч,
Унгунов – из Эркетеневской организации.
В состав мандатной комиссии вошли: 
Уланова, Джонкаев и Манджиев,
Секретариат – Шустов, Эрдниев и Уланов. 
Повестка:
1. Отчет Крайбюро ЦК ВЛКСМ.
2. Отчет обкома. 
3. Выборы Обкома, Ревкомиссии и делегатов на краевой съезд.
Слово для приветствия и доклада предоставляется секретарю 

Крайбюро ЦК ВЛКСМ Салтанову
Салтанов:
В связи с районированием перед нами стоят большие задачи. 

Культурная отсталость, бытовые условия ― все это затрудняет 
развитие Вашей работы. Вот почему мы самым серьезным обра-
зом обращаем внимание на вашу организацию. В нашем крае есть 
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отсталые места. Дело с развитием Калмобласти идет не так, как 
мы хотели ввиду объективных причин, поэтому нужно особенно 
серьезно отнестись к стоящим перед нами задачам. Я по докладу 
хотел остановиться на 2 задачах. 

(Л. 5) 1. Это о хозяйственном состоянии края.
2. О внутрисоюзной работе.
Проходит районирование. Почему проходит такое деление? 

Все эти вопросы вставали перед населением. Здесь была задача по 
разъяснению населению о районировании. Второе ― это провер-
ка работы организации комсомола, и мы видим при проверке, что 
организации не занимаются хозяйственными вопросами и такая 
организация работает не так, как нужно. Наш край насчитывает 
5 500 000 населения. По национальным условиям он разнообразен. 
Больше ¼ представляют собой другие национальности, не рус-
ские. Все это отлагает отпечатки на хозяйственное строительство. 
Наш край преимущественно сельскохозяйственный, но есть и про-
мышленность, которая у нас недостаточно развита. У нас отпуще-
ны средства на поднятие. Перед нами стоит задача поднятия наше-
го сельского хозяйства, улучшение урожайности. Много земли у 
нас пустует, в этой части мы не дошли до довоенного уровня. Это 
говорит, что наша Область отстает. Сейчас в Крае организуются 
совхозы, они захватят 40 000 гкт земли, это охватит часть пустую-
щей земли. Наш край засушлив. Мы проверяли работу комсомола 
по этой части, и выявилось, что эта работа недостаточна. В наших 
условиях урожай увеличить можно. Кроме засушливости у нас 
много вредителей сельского хозяйства. 

(Л. 6) Вот борьба с этими вредителями комсомолом должна 
вестись, но низовые ячейки не научись еще работать в этой части. 
Теперь мы возьмем кооперирование. Здесь мы отстали по сельско-
хозяйственной кооперации, у нас кооперирование 57,0 %, а по по-
требительской ― 33,0 %. Верно у нас увеличились коллективные 
хозяйства, но работа ячеек в этой части недостаточна. Если посмо-
треть, как ведут сельское хозяйство наши комсомольцы, то здесь 
мы увидим, что они не ведут его как нужно. Вот что мы имеем в 
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области сельского хозяйства. Нужно делать так, чтобы комсомол 
оказывал помощь партии в деле коллективизации. 

Второй вопрос это культурная революция. Возьмем наши 
новые формы в работе и скажем, можно ли ограничиваться тем, 
что мы имеем, один ответ: дело культработы поставлено слабо. 
Все еще водка и религия занимают большое место в быту, но мы 
противопоставляем этому свою работу очень слабо. Мы должны 
воспитать себя антирелигиозниками. Эта задача стоит перед нами 
во всю ширь еще. В области культурной революции у нас работы 
непочатый край. Одним из крупных моментов в работе ЦК ― это  
хлебозаготовки. Мы этот вопрос поставили с первых дней своей 
работы. Этот трудный перелом нами выполнен безболезненно. На 
этой работе мы не только помогали партии, но и проверяли клас-
совое состояние организации. Перед нами стоит задача работы в 
области хлебозаготовок, а равно и распространение второго займа 
индустриализации. Важный вопрос ― это то, на что нам нужно об-
ратить внимание ― следить за чуждым элементом, не допуская их 
в Союз. Нужно помнить, что наша организация пролетарская. На 
1-е июля мы в организации насчитываем 66 785 тысяч членов, из 
них девушек 19,0 %. По социальному положению: промышленных 
рабочих 36,8 %, батраков ― 11,9%, крестьян бедняков ― 31,9 %, 
середняков ― 6,8 %, ремесленников ― 2 % и прочих ― 10 %. 

(Л. 7) Выборочное обследование в этой части показывает не-
точность социального положения комсомольцев. Мы сейчас по-
ставили в связи с предстоящим десятилетием комсомола и с 4-м 
МЮД задачу стопроцентного охвата рабоче-бедняцкой молодежи 
Союзом. Следующий вопрос ― это вопрос непосредственного 
районирования. В этой области мы ставили 3 задачи: 

1. Это выдвижение руководителя организации на работу, при 
этом придерживаясь социальной выдержанности. Эту линию мы 
взяли твердо, и нам удалось улучшить социальный состав работ-
ников. 92,0 % работников сельских районов составляют батрацко-
бедняцкий актив. Мы не имеем ни одного секретаря комитета не 
партийца, таким образом социальный состав улучшается. 
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2. Мы ставили задачу ― борьба с местничеством, это где быть 
центру в Астрахани, Сталинграде или Саратове. Нам удалось до-
биться, что Сталинградская окружная конференция уже не страда-
ла местничеством. 

3. И, наконец, последняя задача ― это то, что мы констатиро-
вали, что у нас есть слово, а не дело. Решение партии практически 
слабо осуществляются организациями. Мы взяли линию на ожив-
ление работы организации национальных меньшинств. Самокри-
тика ― это верный метод оживления нашей работы, но у нас она 
развивается слабо. Мы должны быть действительно ленинцами, и я 
желаю, чтобы калмыцкая организация сказала по-большевистски, 
какие у нас есть недостатки и со всей присущей нам энергией из-
жить все недочеты. (Аплодисменты).

Проходит предложение прения вести отдельно по каждому до-
кладу.

(Л. 8) Мухлаев Д. По вопросу борьбы с религией и сельском хо-
зяйстве. Этот вопрос поднимался и раньше. Но мы те решения еще 
не проработали. Комсомольцы на местах имеют связь с манджи-
ками, и борьбу с ними на антирелигиозном фронте не ведут. В на-
стоящее время на эту борьбу нужно обратить самое серьезное вни-
мание и сделать так, чтобы каждая ячейка и каждый комсомолец в 
отдельности вел антирелигиозную работу. Сельское хозяйство на-
шей области и, в частности, в Маныческом улусе преимуществен-
но развито и если посмотрим на организацию артели, то мы видим, 
что их очень немного, одна или две, и участия комсомольцев в 
них нет. Коллективизация идет очень слабо. Без коллективизации 
и кооперирования населения мы не можем придти к социализму. 
Задачей каждой ячейки нужно поставить борьбу с религией. Кол-
лективизация сельского хозяйства и работа среди комсомольцев 
домохозяев, а также населения должна проходить через красные 
уголки в избах и читальнях, между тем как избы читальни у нас со-
кращаются. Я думаю, что сеть изб читален необходимо увеличить. 

Хонгошев. По отчету крайкома нужно затронуть следующие 
темы.
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1. Это о национальной комсомольской газете, как приложение 
к газете «Тангчин зянг», этот вопрос поднимался на 8-ом област-
ном съезде ВЛКСМ, а также на бюро обкома комсомола и до сего 
времени не нашел должного разрешения. 

(Л. 9) Решения Саратовского совещания по вопросу борьбы с 
засухой у нас еще не проводятся в жизнь. Нужно указать, что Со-
вещание комсомольцев домохозяев необходимо проводить как в 
областном масштабе, так и в краевом. Значение вхождения в Ниж-
не-волжский край нам выгодно. Мы видим выдвижение калмыков 
националов на краевые курсы.

Необходимо по части системы руководства специально при-
креплять инструкторов крайкома к нашей организации. При 
приеме в комсомол у нас нет классового принципа, нам трудно 
определить социальное положение вновь принимаемых. Поэтому 
возможно, что под флагом рабочего и батрака идут чуждые нам 
элементы. 

(Л. 10) Тов. Хочинов. С присоединением к Нижне-волжскому 
краю мы видим результаты: открытие школ для батраков, улуч-
шение союзного руководства. Следующий вопрос ― это о куль-
турной революции. Прав товарищ Салтанов говоря о том, что у 
нас слаба работа на антирелигиозном фронте. Я могу привести 
пример: у нас в Большедербетах хурулы, которые были закрыты в 
1925–1926 годах, снова создаются, а комсомольские и партийные 
ячейки, а также Комитеты в этой области ничего не делают. 

Уланова. Союзное руководство улучшилось. С образованием 
же Крайбюро руководство и по пионерской части улучшилось. Но 
все равно в пионерской работе у нас много недостатков и отчасти 
это поэтому, что слабо поставлено партийное и комсомольское ру-
ководство. 

(Л. 11) Сарангов. Мы на всех конференциях выявляем свои 
недостатки, и я думаю, что эти недостатки вытекают из того, что 
к нам в организацию попадают чуждые элементы. Поддерживаю 
мнение ЦК и Крайбюро в том, что нам необходимо провести свер-
ку социального положения, а для этого нам нужно установить или 
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разработать точную дифференциацию. Мы также отмечаем, что в 
некоторых улусах слабо поставлена работа. На Калмбазаре вер-
бовка в члены кооперации проводится через нажим, а именно при 
выдаче хлеба. Нужно вовлекать в кооперацию не нажимом, а си-
стематической работой комсомольцев среди населения, разъясняя 
им цели и задачи кооперации. Работа Калмыцкой области за ис-
ключением Большедербетовского улуса чрезвычайно слаба, и это 
лишь потому, что у нас слабо поставлена агропропагандистская 
работа.

(Л. 12) Адучиев. Докладчик правильно отметил, что работа по 
антирелигиозной части хромает. У нас есть ее объективные при-
чины. Нет работников антирелигиозников и нет определенной 
формы ведения этой работы. Все это вместе дает право говорить 
перед Крайбюро об обращении большего внимания на эту работу. 
Дальше о ликвидации неграмотности. Если взять Яндыковскую 
организацию, там 34 % неграмотных. Этот вопрос на каждом съез-
де обсуждается, но мы не видим положительных результатов. Я 
думаю, нужно провести правильный учет комсомольцев для вы-
явления чуждых нам элементов и постановки правильного учета. 
Вопрос культурной революции нужно проводить не на словах, а 
на деле. Нужно эту работу повседневно проводить в жизнь. При 
проведении самокритики нужно обратить внимание на то, чтобы 
не проснулось у нас пустозвонство. Нужно самокритику вести 
правильно. Докладчик не отметил массовой, экономическо-обра-
зовательной работы среди молодежи. Я думаю, об этом доклад-
чик скажет в заключительном слове. Мы видим наплыв в союз, 
но среди принимаемых в союз надо вести работу. Остановлюсь на 
работе пионерской организации. Я думаю, что формы, которые у 
нас проводятся, пионерам надоели, слишком занимаемся полити-
канством. Нужно оживить партийно-комсомольское руководство 
над отрядами ЮП. О работе среди девушек докладчик не касался 
в докладе. Это самый слабый участок нашей работы.

Председатель: Слово имеет Ванькаев.
(Л. 13) Ванькаев: Я хочу остановиться на вопросе воспитатель-

ной работы среди комсомола. Тов. Хочинов говорит, что если мы 
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поставим своей задачей 100-процентное вовлечение рабочих и 
батраков в комсомол, то воспитать мы не сможем. Здесь он гово-
рил о средствах, но, по-моему, средствами много не сделаешь, для 
того чтобы лучше поставить воспитательную работу, необходимо 
перестроить работу наших ячеек, а отказываться от вовлечения 
рабочих и батраков нельзя. Насколько мы участвуем в обществен-
но-хозяйственной жизни Области и зависит от того, насколько на 
нас обращают внимание хозяйственные организации. Партийное 
руководство очень слабо, я бы сказал, что его нет. Нет ни одного 
Укома партии, который ставил своей задачей конкретно обсудить 
комсомольские вопросы. Есть только общее наблюдение со сторо-
ны партии. То же самое наблюдается в пионерской работе. В ячей-
ках комсомола наблюдается нажим со стороны ячеек партии. У нас 
слабо поставлен учет опыта работы. Имеются начинания комсо-
мольских ячеек, но нет помощи со стороны всей общественности. 
Сельско-хозяйственное образование у нас слабо поставлено, если 
мы в 1924–1925 гг. кричали о сельско-хозяйственных кружках, то 
теперь совершенно забыли. В ШКМ этот вопрос чрезвычайно сла-
бо поставлен, сельско-хозяйственные вопросы и коллективизацию 
нужно ШКМ практически прорабатывать. На пионерскую работу 
то же самое, нет общественного внимания. Выработанный новый 
метод работы среди детей нам нужно разработать. Дело за нами.

Председатель: слово имеет Чужгинов.
(Л. 14) Чужгинов: Товарищи, я поддерживаю тех выступаю-

щих, которые говорили о специальном комсомольском листке 
при нашей газете, а также необходимо в краевой газете «Молодой 
ленинец» отвести национальный отдел. В нашей области преиму-
щественно преобладает сельское хозяйство, отсюда задача ком-
сомольской организации обратить больше внимания на сельско-
хозяйственное образование и пропаганду. Лозунг XV союзного 
съезда Партии об индустриализации страны нужно претворять в 
жизнь. Зачастую организованные коллективы распадаются. По-
этому практически в дальнейшем необходимо поставить вопрос 
о подготовке и переподготовке колхозных работников, мобилизо-
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вать группу активных работников вплоть до секретарей укомов и 
перебросить на колхозную работу. В программу учебных заведе-
ний нужно включить вопрос о колхозном строительстве. Систе-
му работ ШКМ необходимо перестроить, чтобы в них больше 
обсуждалось вопросов о сельском хозяйстве. В избах-читальнях 
нужно организовать сельскохозяйственные кружки и привлекать 
сельскохозяйственные секции советов им в помощь. Говоря о сто-
процентном вовлечении рабочих и батраков, нам нужно увязать 
эту работу с профсоюзами. До сего времени эта работа была слаба. 
Интернациональное воспитание должно быть поставлено как сле-
дует, нужно иметь письменную связь с заграничными комсомоль-
скими организациями. В помощь партии по работе среди бедноты 
комсомольская организация еще слабо участвует и проводит ее 
кампанейски, нужно же проводить систематически. 

(Л. 15) Председатель: Слово предоставляется тов. Кекееву. 
Кекеев: тов. Салтанов старался убедить Конференцию, что 

у нас все поставлено слабо, так что с тов. Салтановым по линии 
оценки комсомольской работы в области я в корне не согласен. 
Необходимо на краевую работу откомандировать 2, 3-х товарищей 
исключительно националов, ибо при разрешении принципиаль-
ных вопросов союзной работы в краевом масштабе, эти товарищи 
сумеют провести мнение калмыцкой организации, и в то время не-
обходимо поставить вопрос об отправке к нам нескольких, вполне 
подготовленных, подкованных товарищей для поднятия работы, 
ибо запрос в работниках мы чувствуем в полном смысле. (Л. 16) 
Крайкому необходимо в дальнейшем практиковать созывы долго-
срочных курсов, совещаний по вопросам союзной работы как в об-
ласти рыбной промышленности, так и в земледельческих районах 
в целях методического характера. Зачастую мы затрудняемся, ка-
кую работу должна проводить комсомольская организация в кол-
хозном строительстве, а поэтому необходимо передавать нам но-
вые формы союзной работы в этой области, а также практиковать 
посылки работников националов в республику Немцев Поволжья 
для практической работы, где сельское хозяйство механизирова-
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но как нигде в нашем Союзе. Крайкомом проведена чрезвычайно 
слабая работа по линии реорганизации комсомольского аппарата. 
Эту работу можно выполнить в промышленных районах как то: 
Саратов, Сталинград и т. д., применив метод добровольчества. 

Но провести добровольчество в калмыцкой организации чрез-
вычайно трудно, так как организация еще недостаточно окрепла. 
За счет упрощения аппарата других окружкомов, нужно увели-
чить аппарат в нашей отсталой организации, но в то же время 
необходимо постепенно применять метод добровольчества. Пио-
нерская работа очень слаба, ибо отсутствует партийное руковод-
ство, а также комсомольское, в результате мы находимся перед 
печальным фактом. На основе решения VIII Всесоюзного съезда 
мы переходим к новым формам и системе работы, для чего нужна 
необходимая почва. Крайкому нужно созвать продолжительные 
курсы по подготовке пионерработников. Кроме того, нужно по-
ставить перед Крайкомом вопрос об увеличении платных пионер-
ских работников. При проведении этих мероприятий в жизнь мы 
сумеем получить реальные результаты по соответствующим от-
раслям работы.

(Л. 17) Председатель: слово предоставляется тов. Алексееву.
Тов. Алексеев: Докладчик Салтанов упустил из виду вопрос о 

броне для рабочей молодежи. Со стороны некоторых профессио-
нальных организаций попытки сокращения брони, основываясь на 
постановлении ВЦСПСС. По-моему, кажется, необходимо выдви-
нуть вопрос перед Крайбюро о включении в программу Советской 
республики и Калмпедтехникума об антирелигиозной работе. Ак-
тив наш еще мало разбирается в антирелигиозной работе, нет еще 
достаточной литературы, нет кадра подготовленных работников 
антирелигиозников, на эту часть работы надо обратить внима-
ние. Если взять состояние ШКМ нашей области, то мы увидим, 
что школа не выполняет программу ГУСа на практике, оттуда не 
выходит коллективистов и кооператоров, поэтому необходимо по-
ставить вопрос перед ЦК и ОБЛОНО о подготовке кадра работни-
ков по коллективизации и кооперированию.
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(Л. 18) Председатель: слово предоставляется тов. Килганову.
Тов. Килганов: Вхождение нашей области в Нижне-Волжский 

край даст возможность нам приближения и удешевления аппара-
та к массам и улучшения руководства со стороны Крайкома. На 
X областной партийной конференции стоял вопрос ― борьба за 
молодёжь. Она поставила вопрос ребром, чтобы молодежь не по-
пала под влияние духовенства и старой интеллигенции, здесь не-
обходима четкая классовая линия. В дальнейшем необходимо бу-
дет провести работу под углом воспитания в пролетарском духе. 
Первым долгом нужно обратить внимание на наш актив, на его 
подготовку и выдвижение из низов батраков и рабочих на руко-
водящую комсомольскую работу. Решения Крайкома комсомола 
надо приветствовать об организации курсов и посылке работников 
в Калмобласть. О посылке групп работников в Крайком нужно бу-
дет воздержаться, ибо у нас в Области нет достаточных работни-
ков, особенно по комсомольской линии.

(Л. 19) Председатель: прения кончились. Слово для заключи-
тельного слова предоставляется тов. Салтанову.

Тов. Салтанов: 20-го августа мы проводили Совещание пио-
нерских работников, но, к сожалению, Вашего представителя не 
было. Причина отсутствия ― извещение пришло поздно. Поддер-
живаю тов. Уланову относительно важности пионерской работы. 
Мы решили по докладу Обкома прислать к Вам 2-х, 3-х комсо-
мольских работников, чтобы они на основе обследования инструк-
тора ЦК ВЛКСМ тов. Кочурко и решений съездов помогли бы Вам 
проводить в жизнь необходимые мероприятия. В аппарат Края 
от Калмыцкой организации возьмут одного работника, говорить 
же о 2-х, 3-х товарищах не приходится, ибо Вы также чувствуете 
отсутствие подготовленных товарищей. Здесь встал вопрос, пра-
вильно ли поставлена задача о стопроцентном вовлечении рабо-
чих и батраков. Выступавшие товарищи опоздали. Это решение 
вынес VI всесоюзный съезд и последующие съезды. Относительно 
2-х разных цифр состояния краевой организации здесь произошла 
ошибка лишь потому, что при существовании губкомов была одна 
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цифра, а когда мы стали принимать, то появилась другая цифра. 
В нашей организации имеются мертвые души, при тщательной 
проверке у нас будет правильный учет. В области организации 
комсомольского аппарата мы сделали мало ― это верно, и мы это 
не скрываем. (Л. 20) Тов. Килганов правильно сказал, что нужно 
подтянуть калмыцкую организацию хотя бы до уровня нашей кра-
евой организации. Платными работниками оживить работу нельзя. 
Нужно больше самодеятельности комсомольцев. Созывать курсы 
по отдельным вопросам в ближайшее время мы не сможем. Лучше 
всего созывать при Обкоме ВЛКСМ. По вопросам о труде и об-
разовании рабочей молодежи мы сейчас занимаемся разработкой 
брони подростков и фабзавуча. Наша задача увеличить броню мо-
лодежи. При заключении трудовых договоров мы это определим 
и к этому вопросу мы готовимся. Вот что я мог сказать и ответить 
на вопросы выступавших товарищей по докладу крайкома. (Апло-
дисменты).

Председатель: Для выработки резолюции по докладу Крайбю-
ро ЦК ВЛКСМ есть предложение создать комиссию из 5 лиц.

Возражений нет. Поступило предложение в комиссию влить 
следующих товарищей: Салтанова, Килганова, Сакуеву, Унгунова 
и Чужгинову. Возражений нет.

(Л. 21) Председатель: Слово для доклада о состоянии област-
ной организации ВЛКСМ предоставляется тов. Педерову.

Педеров: Письменный доклад прилагается.
Председатель: Слово для содоклада по обследованию Кал-

мыцкой организации комсомола представляется инструктору ЦК 
ВЛКСМ тов. Кочурко. 

Тов. Кочурко: Доклад прилагается в письменном виде. 
Председатель: Есть предложение вопросов не задавать, поэ-

тому голосуем. (Голосование). По большинству голосов проходит 
предложение ― вопросов не задавать. Заседание за истечением 
времени считаю закрытым. 
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(Л. 22)
Второй день конференции 26-го августа.
Председатель: Заседание считаю открытым. Переходим к пре-

ниям по отчету Обкома. Слово представляется тов. Хочанову.
Тов. Хочанов: Мы заслушали доклад Обкома и инструктора 

ЦК, в них мы видим наши достижения и недостатки. Из этих до-
кладов выяснилось, что нет правильного руководства, нет про-
верки работы. Тов. Педеров в своем докладе преувеличил факт 
участия комсомольцев в хозяйственной жизни. Теперь необходи-
мо отметить то, что ставится вопрос о ликвидации коллегии при 
укомах. Я думаю, что это правильно. Нужно больше выезжать на 
места. В докладе не было отмечено участие комсомольцев в обще-
ственных организациях ― оно у нас из рук вон плохо. Мы в этой 
области еще не продвинулись. У нас мало актива. Созданные по-
литшколы существуют только на бумаге, мало интересуются ра-
ботой политчиток. Нужно серьезное внимание уделить работе с 
беднотой и батрачеством. Верно говорит, тов. Кочурко, что нужно 
изменить методы работы антирелигиозной работы. Я думаю, что 
нужно это проделать.

(Л. 23) Председатель: Слово имеет тов. Кекеев. 
Тов. Кекеев: Я хочу остановиться на выводах тов. Кочурко. 

Он отмечает, что наша организация не ведет правильно работу. Я 
возьму рост организации. Кочурко отметил, что рост поставлен не-
правильно, но если мы посмотрим на цифры роста, то увидим, что 
рост правильный. Нельзя скрывать, что партийное руководство 
хромает, Кочурко не отметил, чем это объясняется. У нас комсо-
мольцы ― члены партии отрываются от комсомольской работы. 
Я думаю нужно, с одной стороны, отмечать недочеты, с другой 
― давать указания. Духовенство растет в Области, и я думаю, что 
на этой конференции мы должны принять меры борьбы. Нужно 
нажимать на духовенство. 

(Л. 24) Председатель: Слово имеет тов. Сарангов. 
Тов. Сарангов: Товарищи, из доклада о состоянии работы об-

ластной организации мы выяснили недостаточное участие ком-
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сомольцев в хозяйственной жизни. Поэтому для изживания этого 
нужно поставить вопрос об активном участии комсомола в обще-
ственной жизни улусов путем участия всех сельских советов, 
оживления их работы. Мы ставим стопроцентный охват Союзом 
батрацкой молодежи, но у нас слабо ведется политпросветработа. 
В дальнейшем нужно взять обкому курс на организацию учебы. 
Дальше мы видим медленное выдвижение актива из батрацкой 
молодежи, и поэтому нужно усилить выдвижение актива из ба-
трацкой молодежи. Нам необходимо добиться проведения новых 
методов и форм работы. Отрицательным явлением является сла-
бый рост парт. ядра, поэтому ослабевает партийное руководство 
над комсомольскими ячейками. Нам нужно держать курс на уве-
личение партийного ядра. Также видно слабое участие комсомола 
в рационализации аппарата, в снижении 20 % управленческих рас-
ходов. Эта работа предстоит нам теперь.  

(Л. 25) Председатель: Слово имеет тов. Муклаев. 
Тов. Муклаев: Хочу остановиться на 2-х моментах по отчету 

Обкома. Батрацкая молодежь находится под влиянием и эксплуа-
тацией кулаков. Батраки в своем большинстве находятся без дого-
воров. Наши комсомольские ячейки были пассивны в отношении 
защиты прав батрацкой молодежи. Были случаи когда батраки ― 
члены Профсоюза исключались из Союза ввиду слабости Батрач-
кома. Нужно добиться того, чтобы заключались договора на батра-
ков. Женщины находились в закабалении и сейчас находятся под 
игом старых обычаев и традиций. Мы слабо работаем среди них. 
В дальнейшем нужно обратить внимание на работу среди женщин. 

(Л. 26) Председатель: Слово имеет тов. Шурыгин.
Шурыгин: Я хочу остановиться на военизации молодежи, при-

зыве. Мне кажется, что работа по военизации в области еще слаба. 
Мы мало обращаем внимания по части вербовки в военные учеб-
ные заведения. Призыв ― новое дело, нужно разъяснить населе-
нию о значении Красной армии. Комсомол слабо участвовал вер-
бовке в военные учебные заведения. Эти моменты необходимо в 
повседневной практической работе изжить. Моя просьба наладить 
военную работу.
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Председатель: Слово имеет тов. Бадмаев И.
(Л. 27) Тов. Бадмаев И.: Выводы инструктора ЦК правильны. 

Коллективизация и кооперирование бедноты являются для нас 
важным вопросом. Например, в Хошеутах нет артелей, коллекти-
вов и т. д. Членов кооперации 15 человек, все они середняки.

В укоме валяется циркуляр по проведению кампании по при-
зыву. Этот факт говорит за то, что уком относится халатно и не 
обращает внимания на эту важную часть работы.

Обследования низовых ячеек ничего не дают, так как большею 
частью практические указания даются общие, конкретного ничего 
нет. Воспитание актива должно пойти под углом того, чтобы прак-
тически, конкретно выполнение задачи Укома. По-моему, необхо-
димо будет обследовать эту организацию и оздоровить ее новыми, 
свежими работниками. Культурная работа на местах проводится 
слабо. Избачи-комсомольцы ничего не делают. По урегулированию 
роста надо взять в дальнейшую линию на рабоче-батрацкую мо-
лодежь, ведя среди них массово-культурную работу. Работа среди 
батрачества ведется слабо. Антирелигиозная работа ведется слабо. 
Например, гелюнги хотели ехать в Чёре на религиозный съезд, то 
население охотно шло им на встречу, давали подводы, а комсомоль-
ским работникам не дают. Этот факт говорит о том, что религиоз-
ное влияние среди населения еще имеется. Со стороны партийной, 
комсомольской организации никакой работы не ведется.

(Л. 28) Председатель: Слово имеет тов. Бакланов.
Тов. Бакланов: Прежде всего разрешите передать Вам привет от 

мало-дербетовской организации (Аплодисменты). Со стороны уко-
ма руководство над пионерской работой слабое. Необходимо в даль-
нейшем улучшить это руководство. Физически-оздоровительная 
работа не проводится среди пионеров, нет инструктора по этой ча-
сти работы. Среди октябрят у нас никакой работы не ведется. Мало 
обращается внимания, недостаточно осуществляется руководство 
со стороны партийной организации. Шефство над пионерскими от-
рядами не проводится. Обком должен подумать о создании детской 
площадки для нашего улуса. Со стороны молодежи есть тяга учить-
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ся и получать агрономические знания, нужно в дальнейшем посы-
лать их на курсы. Среди молодежи есть тяга писать стихи и пьесы, 
но редакция «Тангчин зянг» и «Красная степь» не пропускает труды 
молодых писателей, а между прочим говорим о понятии националь-
ной культуры. Обком должен обратить внимание на эту работу. 

(Л. 29) Председатель: Слово предоставляется тов. Бадмаеву. 
Тов. Бадмаев: Я много говорить не буду. Я остановлюсь на 

классовом лице нашей организации. Правильно говорилось о вли-
янии духовенства. В области антирелигиозной работы проделано 
мало. У нас нет руководящей литературы. Все манджики ― бед-
няки и сироты, они пошли в хурул в силу своего материального 
положения. Я думаю, нам нужно добиваться, чтобы отвлечь их от 
 хурулов, посылая их в школы и детдома. Есть влияние кулачества 
над батрачеством. Колхозное движение развито слабо. Нужно об-
кому обратить внимание на живое руководство, и таковое очень 
слабо, к примеру, в Икицохуровской организации не было обсле-
дования в течение четырех лет.

(Л. 30) Председатель: Слово имеет тов. Алексеев.
Тов. Алексеев: Товарищи, прежде всего, надо сказать, что есть 

такое явление, когда мы в своей работе на местах не говорим о 
недостатках, а дожидаемся Областного съезда комсомола, где вы-
сказываемся. Это неверно. Выступающие товарищи мало касались 
выводов инструктора ЦК. Я хочу обратить внимание, что тов. Ко-
чурко говорит только о недостатках. Но я думаю, что нужно вклю-
чить и наши достижения, ибо когда он будет докладывать в ЦК, то 
не верно осветит нашу работу. Возьмем эконом работу. Участие 
комсомола в работе среди батрачества есть, хотя бы в заключении 
договоров. Работа среди девушек. В этой части мы нашли метод 
работы. Это организация девичьих ячеек. Но все же эта работа не-
достаточна. На VIII съезде я выдвигал вопрос о созыве совещания 
замужних комсомолок. Комсомолки, выходящие замуж, отрывают-
ся от комсомола. Поэтому я опять выдвигаю ― это созывать сове-
щания замужних комсомолок. У нас еще не изжит калым. Вопрос 
быта остается еще слабым участком. 
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(Л. 31) Председатель: Слово предоставляется тов. Хонхошеву.
Тов. Хонхошев: Товарищи здесь ставится вопрос о состоянии 

нашей организации. По-моему, организация здоровая и в то же 
время имеет отдельные дефекты. Говоря о классовой линии нель-
зя отрицать того, что к нам сумели пролезть чуждые элементы. 
Характерный момент ― это то, что Больше-дербетовская орга-
низация насчитывает 800 комсомольцев, председатель Обкома на 
конференцию не приезжал. Выезжающий представитель Обкома 
придерживался старых методов. Состав будущего Обкома обсуж-
дался только в Обкоме. По-моему, это неверно. Нужно с мнением 
Конференции считаться. Нажима быть не должно. Учащиеся, при-
езжающие на каникулы, плохо принимают участие в практической 
работе, нужно практически помогать ячейкам. Теперь о пролетар-
ских писателях Калмобласти. Этот вопрос поставлен верно. Есть 
комсомольцы, которые пишут, но им в их литературном творче-
стве нет указаний. Не нужно убивать инициативу начинающих. 
Есть решение Пленума ЦК о специализации, но оно у нас прелом-
ляется слабо. В дальнейшем, я полагаю, нужно комсомольцам спе-
циализироваться по одной отрасли работы. 

(Л. 32) Председатель: Слово предоставляется тов. Хамурову.
Тов. Хамуров: Я много говорить не собираюсь. Я коснусь рабо-

ты среди батрачества. Зачастую работники Батрачкома избирают-
ся неграмотные, не могущие вести эту работу. Нужно добиваться 
качественного улучшения работников Батрачкома. Теперь вопрос 
о работе с девушками. Верно, что девушки, вышедшие замуж, от-
рываются от комсомола. Я знаю факты этого отрыва. На эту рабо-
ту нужно обратить серьезное внимание.

(Л. 33) Председатель: Слово предоставляется тов. Унгунову.
Тов. Унгунов: Я много не буду говорить. Достижения комсо-

мольцев в хозяйственной жизни имеются. К примеру, возьмем 
Эркетеневскую организацию. Там создалась артель, куда вошли 
комсомольцы и также они взяли инициативу организации других 
артелей. Я хочу обратить внимание делегатов на влияние духовен-
ства на молодежь. Есть нечеткий подбор учащихся в интернатные 
школы. Обкому нужно учитывать классовый подбор учащихся 
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в школах. Теперь я хочу поприветствовать Обком в том, что он 
проводит очистку организации от чуждых нам элементов. Живое 
руководство со стороны Обкома над укомами недостаточно. Оста-
новлюсь об участии комсомольцев по борьбе с бюрократизмом. 
Эта работа проводится слабо. 

(Л. 34) Председатель: Слово имеет тов. Килганов.
Тов. Килганов: Вопрос антирелигиозной работы является од-

ним из основных вопросов. Прошедшая партийная конференция 
уделила много внимания. Наши делегаты знают, что нужно вести 
эту работу, но у нас нет форм этой работы. Некоторые организа-
ции в поисках форм этой работы. Я согласен с тем, что наш актив 
не занимается работой среди себя. Наш актив не знает, что такое 
специализация актива. Вопрос об активе поставлен. (Л. 35) Отно-
сительно Ассоциации пролетарских писателей в области. Здесь 
говорили, что она не чутко относится к начинающим литераторам. 
Этот вопрос сейчас находится в стадии разрешения. 

Председатель: Слово имеет тов. Ванькаев. 
Тов. Ванькаев: Я хочу сказать насчет актива, нет товарищеской 

чуткости, спайки между собой. Нет помощи в работе. Чересчур 
слабо активисты относятся к союзной работе. Мало актив зани-
мается самообразованием. Октябрьский набор в комсомол батрац-
кой молодежи по организации нужно было провести шире. У нас 
пионерская организация только что организационно оформляется. 
Нужно наладить пионерработу.

(Л. 36) Председатель: Слово имеет тов. Казнаев.
Тов. Казнаев: Первым долгом остановлюсь на вопросе о пе-

чати. У нас слабо и юнкоровское движение. Наша областная га-
зета мало освещает вопросы комсомольской работы. Я думаю, 
конференция должна вынести решение ― добиться специально-
го комсомольского печатного органа. Дальше, мы много говорим 
об антирелигиозной работе, но нет результата. У нас до сих пор 
нет методов ведения этой работы. По-моему, Обкому нужно со-
звать курсы по подготовке работников, а равно нужно использо-
вать шарлатанские выходки гелюнгов. Мало связи комсомольской 
организации с профсоюзами. По-моему, нужно создать курсы по 



150

подготовке работников из батраков. Есть болезненные явления 
среди актива. 

(Л. 37) Председатель: Слово имеет тов. Эрдниев.
Тов. Эрдниев: У нас есть искривление классовой линии в ор-

ганизации. Я хочу остановиться на том, что социальное положе-
ние комсомольцев перепутано. По антирелигиозной работе нужно 
использовать учительство и потом обратить внимание на работу 
среди манджиков и населения. Нужно добиться того, чтобы актив 
занимался самообразованием. Нужно острее поставить вопрос о 
ликвидации неграмотности среди комсомольцев. Скоро будет 
проводиться месячник ликбеза. Нужно в эту кампанию охватить 
неграмотных комсомольцев. Я думаю, конференции нужно за-
острить внимание на бытовом вопросе. Есть пьянство среди ком-
сомольцев и другие болезненные явления. Нужно поставить этот 
вопрос серьезно. 

Председатель: Слово имеет тов. Хочаев.
(Л. 38) Тов. Хочаев: Необходимо обратить внимание на пред-

стоящий призыв 1906 года рождения в смысле принятия актив-
ного участия в проведении кампании по разъяснению значения 
среди населения Красной армии. У нас в области нет достаточно 
литературы на родном языке, как то: пьесы, поэтому необходимо 
обратить на это внимание. Работа среди девушек ведется слабо. 
Это видно из того, что они не знают, что такое комсомол. Среди 
комсомольцев есть болезненные явления: пьянство, картежниче-
ство. Надо на этом заострить внимание и принять меры вплоть до 
исключения из комсомола.

Председатель: Слово имеет тов. Уланова.
Тов. Уланова: Организация девичьих ячеек ― это первая фор-

ма работы с ними. Много ребят возражали против организации 
этих девичьих ячеек, но теперь по организации этих ячеек видны 
хорошие результаты. Обком проделал много работы, но укомы не 
проводили его указания в жизнь. Есть большой формализм, что 
тормозит работу. У нас на местах замечается нежелание работать 
с пионерами. Нет живого руководства со стороны укомов и ячеек 
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над отрядами ЮП. Еще мешает плодотворной работе пионерорга-
низации частая смена председателя бюро ЮП.  

(Л. 39) Председатель: Слово имеет тов. Салтанов.
Тов. Салтанов: Из выступлений делегатов я делаю два вывода. 
1-й ― это развитие самокритики комсомольской организации. 
2-й ― это тенденция на замазывание недочетов и на первый 

план выдвигают достижения. Это самое обывательское положе-
ние. Нам, большевикам, все наши недочеты надо вскрывать. На то 
мы и большевики, что на основе этих своих ошибок мы учимся и 
проводим свою работу. Лозунгов мы очень много пишем, но они 
у нас расходятся с делом. Мы хотим, чтобы у нас было больше 
достижений, а о недостатках забываем. Тенденция такая есть и у 
делегатов. Чем сильнее мы будем исправлять недочеты, тем лучше 
будет двигаться ваша работа. (Аплодисменты). 

Председатель: Слово предоставляется тов. Бадмаеву Убуши. 
(Л. 40) Тов. Бадмаев Убуши: Секретари промысловых ячеек не 

знают, как провести работу, и также недостаточно проводят раз-
личные политические кампании. Необходимо практиковать созыв 
совещаний секретарей промысловых ячеек, где ставить вопрос об 
экономической и культурной работе. Находящиеся на промыслах 
подростки не переводятся из разряда в разряд, поэтому необходи-
мо провести эту работу. 

Председатель: Заключительное слово предоставляется тов. 
Кочурко. 

Тов. Кочурко: Большинство в своих выступлениях подтверди-
ли мои выводы. Я считаю, что большинство делегатов мои выводы 
считают правильными. (Аплодисменты).

(Л. 41) Председатель: Заключительное слово предоставляется 
тов. Педерову.

Тов. Педеров: Я в основном согласен с выводами т. Кочурко. 
Те недочеты, которые он отметил, мы видим, но не сумели их про-
двинуть в жизнь. Что есть влияние со стороны духовенства на мо-
лодежь, мы тоже не отрицаем. Мы также говорили о вовлечении 
батраков в комсомол, чего отчасти добились. Состав Пленумов 
укомов бюро ячеек улучшился. (Л. 42) Система руководства еще 
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недостаточно переустроена. Я с этим согласен. Классовая линия 
была поставлена правильно, но частично были недостатки. Нуж-
но добиться, чтобы в нашей организации чуждых элементов не 
было. По-моему, так нужно подходить к оценке состояния работы 
калмыцкой организации. Что недостатков у нас много и их будет 
всегда больше, чем достижений. Применять лакировку выступаю-
щим товарищам, по-моему, нельзя. Если товарищи отмечали до-
стижения, то это не лакированность. (Аплодисменты). 

(Л. 43) Председатель: У кого есть предложения по докладу.
С мест. Хонхошев. Я вношу предложение создать комиссию 

из 7 товарищей: Кочурко, Салтанов, Педеров, Первеев, Хочинов, 
Адучиев и Сергинову.

С мест. Салтанов: Я предлагаю вместо себя ― Килганова.
Председатель: Возражений нет. Комиссия утверждена. 
Приступаем к утверждению резолюции (Резолюция прилага-

ется).
С мест. Манджиев: Прошу внести пункт о пионерработе.
Председатель: Возражений нет. Голосуем в целом. Резолю-

цию считаем утвержденной.
(Л. 44) Педеров: У меня есть предложение в состав Пленума 

обкома избрать 29 членов и 7 кандидатов. Есть предложение вне-
сти в состав следующих товарищей:

Килганов, Бурчинов, Уланова, Эрдниев, Макаров, Хочинов, 
Чужгинов, Алексеев С., Унгунов, Борджаев, Кандагуров, Оконов, 
Казнаев А., Бадмаев Д., Актюбеева Д., Долгов, Эренценов, Пюр-
веев Д., Жданкин, Андреева, Белозерцев, Бембеева К., Бакланов, 
Кулькина, Черкешев, Текняев, Шараев, Кулагин И., Кокуев. 

Председатель: Есть отводы по кандидатурам?
Хонхошев: Я думаю Эренценова нужно освободить, ибо он де-

мобилизуется, а на его место ввести человека из Калмэскадрона.
Бадмаев: Я выдвигаю кандидатуру Бадмаева Джал. 
(Л. 45) Килганов: Я думаю нужно согласиться со списком кан-

дидатур.
Председатель: Поскольку два предложения, разрешите прого-

лосовать. (Голосование). Других еще кандидатур нет. С места ― 



153

нет. Разрешите проголосовать в целом за список. (Голосование). 
По большинству голосов предложение принимается. Слово имеет 
Хонхошев.

Хонхошев: Товарищи в избранный состав Обкома не входит 
тов. Педеров. С данной  конференции он уходит от практической 
комсомольской работы. Находясь на руководящей комсомольской 
работе тов. Педеров проявил себя хорошим работником. Разре-
шите мне от вашего имени пожелать тов. Педерову успехов в его 
учебе.

(фамилия выступающего написана неразборчиво): Вношу 
предложение тов. Педерова избрать почетным комсомольцем. 
(Аплодисменты).

Педеров: находясь в рядах Ленинского комсомола с 1920 года, 
я вырос на комсомольской работе и заверяю вас, что я не могу 
отор ваться от комсомольской работы. Уходя от практической 
союз ной работы, я буду также стараться, чтобы быть действитель-
но комсомольцем и коммунистом. Товарищи, работа нашей кон-
ференции закончена. Задачи, стоящие перед нами, мы сумели раз-
решить. Мы выявили все наши недочеты, и я надеюсь, что все эти 
недостатки мы будем изживать. На этом разрешите IX областную 
калмыцкую конференцию ВЛКСМ считать закрытой.

(Поют Интернационал).
Президиум конференции

Секретариат Шустов
                   Уланов

                      Эрдниев

(Л. 46)
Резолюция

Заслушав и обсудив доклад тов. Салтанова о работе Нижне-
Волжского краевого бюро ЦК ВЛКСМ, IX областная калмыцкая 
конференция считает взятую линию Крайбюро правильной и 
практическую работу ― «удовлетворительной».
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Конференция целиком одобряет линию Крайбюро ЦК ВЛКСМ 
на усиление участия комсомольской организации в хозяйственно-
культурном строительстве Края, на развитие массового, добро-
вольческого движения, улучшения системы работы и руководства 
работой организации, на развитие самокритики и считает необхо-
димым наиболее энергичное осуществление ее в дальнейшем все-
ми организациями Края.

Конференция подчеркивает всю важность задачи вербовки в 
комсомол 100 % рабоче-батрацкой молодежи и широкого вовле-
чения бедняцкой молодежи в комсомол, обязывает местные орга-
низации принять действительные меры к выполнению этой зада-
чи, возможной на основе усиления работы комсомольских ячеек. 
Крайбюро необходимо в ближайшее время проверить выполнение 
этой задачи. Калмконференция отмечает усиление и руковод-
ства работой комсомола в Калмобласти со стороны Крайбюро  
ЦК. Конференция приветствует решения Крайбюро по докладу 
Калм обкома ВЛКСМ ― особо подчеркивает правильность реше-
ния Крайбюро о присылке 2-х товарищей на временную работу в 
Калм область в помощь местным организациям, а также решение о 
создании курсов для подготовки калмактива, считая необходимым 
быстрее осуществить эти решения. Конференция поручает буду-
щему Крайкому:

1. Принять меры к передаче опыта работы передовых органи-
заций Калмобласти.

2. Особо изучить вопрос о колхозном движении ― особенно 
в условиях Калмобласти и подготовки колхозных работников. 
В связи с этим необходимо проверить работу с комсомольцами 
домохозяевами, а также работу ШКМ и вопрос о постанове сель-
хозобразования в Калмобласти.

(Л. 46об.) 3. Принять меры к усилению антирелигиозной ра-
боты вообще и в частности усиление работы против оживления 
буддистского движения, в связи с этим необходимо организовать 
курсы антирелигиозников-националов.

Для лучшего и конкретного отражения работы национальных 
организаций, входящих в Нижне-волжский край, и в деле оказа-
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ния конкретной помощи ― Конференция считает необходимым 
завести при краевой газете «Молодой ленинец» специальный на-
циональный отдел.

Принимая во внимание важность пионерской работы и свое-
образные условия работы среди пионеров в Калмобласти, конфе-
ренция считает необходимым провести со стороны обследование 
состояния пионерской работы в Калмобласти. [НА РК. Ф. П-22. 
Оп. 1. Д. 14. Л. 1–46. Подлинник. Машинопись].

Сокращения
Автообласть — автономная область.
АПО ― агитационно-пропагандистский отдел.
Батрачком ― батраческий комитет.
Губком — губернский комитет.
Заворго ― заведующий организационным отделом.
Калмобласть — Калмыцкая область.
Ликбез ― ликвидация безграмотности.
МЮД ― Международный юношеский день.
Облбюро — областное бюро.
Облженотдел — областной женский отдел.
Облсоюз — областной союз.
Парторганизация — партийная организация.
Политпросвет — политическое просвещение.
Профдвижение — профсоюзное движение.
ГУС ― Государственный ученый совет ― руководящий научно-мето-

дический орган Наркомпроса РСФСР, ведавший осуществлением 
политики государства в области науки, искусства, образования и со-
циалистического воспитания.

Райотдел — районный отдел.
Ревкомиссия ― ревизионная комиссия.
РКСМ — Российский комитет Союза молодёжи.
Советвласть — советская власть.
Совещ. — совещательный.
Соворганы — советские органы.
Совпартработники — советские партийные работники.
Совпартслужащие — советские партийные служащие.
Тов., т. — товарищ; чл. — член.
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Уездком — уездный комитет.
Уисполком — уездный исполнительный комитет; улуском — улусный 

комитет.
Фабзавуч ― школа фабрично-заводского ученичества.
ЦК — Центральный комитет.
ЦИК — Центральный исполнительный комитет. 
ШКМ ― школа крестьянской молодежи.
ЭК отдел ― экономический отдел.
ЮП ― юные пионеры.
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НА РК ― Национальный архив Республики Калмыкия. 
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